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Уже не первый год тема 
функционирования шла-
мохранилища будоражит 
сердца и умы лесничан. 
Любопытно, но пик на-
кала страстей приходился 
именно на те периоды, 
когда шли выборы главы 
и в городскую Думу Лес-
ного. Протестами «спра-
ведливороссов» впечатлен 
был даже действующий 
тогда губернатор Миша-
рин, который приезжал 
в «жарком» 2011-м. Такого 
приема, как писала регио-
нальная пресса, он еще 
на Урале не видел... 

«ЕВРАЗ» — «ПОМОЙКА АБРАМОВИЧА»!
Примерно так в свое время настроили 
людей политические интриганы, жела-
ющие заработать себе дополнительных 
очков к выборам. «Мы все умрем на про-
мышленной свалке! Да как же так, нас что, 
продали?.. Качканарский ГОК, гадь у себя 
дома!..» — кричала В. Гришину разъяренная 
толпа с замутненным партийными активиста-
ми рассудком на одном из заседаний местной 
общественной палаты в июне 2011-го.

«Мы  обещали «ЕВРАЗу» вывести 
людей на улицы, если он не оставит Лес-
ной в покое, и мы это сделали. Нельзя 
плевать в лицо мнению горожан. Шла-
мохранилища в городе быть не должно, 
и мы этого добьемся!..», — не унимался 
нынешний депутат А. Толстобров, «горячо 
пекшийся» о судьбе избирателей. 

В ту пору население меж собой рас-
суждало даже о детях-мутантах, рожден-
ных из-за вредного шлама, который будет 
лежать и  фонить на  малой уральской 
земле, о том, что каждый эколог — член 
секты, поклоняющийся ЦРУ и приносящий 
ей в жертву Родину. Иными словами, сбить 
народ с толку в нужное время и в нуж-
ный час пиарщикам удалось гениально! 
Мало кто вникал в суть дела и в то, чего, 
собственно, предлагал Качканарский гор-
но-обогатительный комбинат «Ванадий» 
в реальности. «В свое время представи-
тели партии «Справедливая Россия» (СР) 
ради собственного пиара очень серьезно 
спекулировали на шламохранилище, — 
рассказывают не сторонние наблюдатели 
тех ярких событий. — Они создали миф, 
что через несколько лет «хвостохрани-
лище» окажется практически в Лесном. 
Многие тогда в условиях стремительно 
развивающихся событий и информаци-
онного зомбирования не  могли найти 
опровержения этому. Что самое важ-
ное  — члены указанной партии вели 
ложную антипропаганду за счет местных 
СМИ: газет «Радар», «Вестник», включая 
даже тот момент, когда приезжал в наш 
город экс-губернатор Мишарин, кото-
рому СР-вцы публично передали якобы 
подписи, собранные против скандальной 
стройки, минуя все преграды, как  бы 
устроенные им администрацией в лице 
Гришина. В  действительности вопроса 
о расширении территории шламохрани-
лища никогда не стояло и не стоит сейчас. 
Мысль одна — за счет новых технологий 
увеличить его высоту и обеспечить эко-
логическую безопасность района. Чем 
плотно и начал заниматься «Ванадий» 
в 2010-2011 гг. Важно сознавать: реали-

зацию проекта планируется вести в су-
ществующих границах  — в  пределах 
земельного отвода, то есть, ни на один 
метр они увеличиваться не будут». 

Когда шумные выборы прошли, суета 
вокруг КГОКа удивительным образом 
стихла. «Короли» оказались на выигрыш-
ных позициях, «пешки» — с достойным 
вознаграждением. Потому нынче о теме 
отсеков «хвостохранилища» рассужда-
ют здраво и адекватно — без лозунгов 
и транспарантов. Явно подчеркивая, что 
речь идет о реконструкции существующе-
го шламохранилища путем строительства 
дополнительного отсека на нем с приме-
нением инновационных технологий для 
более эффективного и безопасного укры-
тия производственных отходов. Именно 
по этому поводу, и ни по какому другому, 
29 января в администрации городского 
округа прошли публичные слушания.

РАЗГОВОР «ПО ПРОТОКОЛУ»
Надо заметить, простых жителей собра-
лось немного. В основном пожаловали 
чиновники, представители комбината, жи-

лищно-коммунальных служб ГО, депутаты, 
члены общественных организаций. В числе 
гостей — резиденты ОАО «Евраз «Качка-
нарский ГОК», делегаты от разработчика 
проекта  — ЗАО «Механобринжиниринг» 
и Пермского государственного националь-
ного исследовательского университета. 

Примерив на себя функции времен-
но исполняющего обязанности первого 
зама главы администрации, А.Ю. Ведер-
ников, он же начальник отдела энергети-
ки и жилищной политики (прим.: видать, 
О.  Герасимова не  рискнули «бросить 
на амбразуру»), бойко начал мероприя-
тие. Не забыл г-н Ведерников упомянуть 
о регламенте общественного собрания 
по принципу «вопрос-ответ», чтобы, так 
сказать, не затягивать его. Вдобавок насто-
ятельно рекомендовал не допускать дис-
куссий. Развернутое слово разрешалось 
взять на третьем этапе обсуждений с целью 
внесения замечаний и предложений. 

В начале последовала череда моно-
тонных и  не  особо удобоваримых для 
обывателя презентаций с научными вы-
кладками и математическими расчетами 
в  виде чертежей, диаграмм и  кривых, 
по  которым усердно пытались водить 
чудом техники  — лазерной указкой  — 
приезжие специалисты, подчас теряя 
ее «маячок» на изображениях, а заодно 
и мысль, на которой остановились. Иными 
словами, публику организаторам уда-
лось усыпить быстро. Больше часа ушло 
только на выступления многоуважаемых 
иногородних гостей, прибегнувших ис-
ключительно к  специфическому языку 
терминологии. В это время одни зевали 
от скуки, прикрываясь выданной поли-
графической продукцией, другие броди-
ли по просторам Интернета посредством 
мобильных средств связи, присутствуя 
в зале лишь номинально. Кто-то пытался 
развеселить себя, перешептываясь с со-
седом о чем-то более интересном, нежели 
реконструкция «хвостохранилища».

После долгожданного окончания про-
фессиональных монологов первопроход-
цем в общении с приезжей делегацией 
стал депутат Е.В. Гордеев. Единоросс 
начал речь с впечатления от происходя-
щего: «Мы услышали долгий доклад — до-
статочно тяжелый для восприятия. Исходя 
из этого, отмечу: никто из нас, здесь си-
дящих, пока не стал проектировщиком. 
Поэтому следовало бы готовить инфор-
мацию проще». Вопрос, заданный  им, 
коснулся мест и способов размещения 
хвостохранилища: были ли рассмотрены 
иные варианты, помимо предлагаемого 

в проекте — самого дешевого, и куда во-
йдут остальные «хвосты», поскольку разве-
дывательных запасов имеется еще на 100 
лет вперед. Как пояснила вторая сторона, 
строительство нового отсека на прежнем 
«хвостохранилище», чей срок эксплуатации 
заканчивается в 2017 г., даст КГОКу допол-
нительное время на поиск места под стро-
ительство нового участка. На сегодняшний 
день оно не определено. Делаются эконо-
мические, экологические оценки восточной 
части местности, исследуется западное 
направление, смотрится Исовская группа. 
По мнению наших соседей, проект служит 
мощным решением, способным снять эко-
логическую нагрузку на район. Они обе-
щают сформировать не только безопасную 
точку складирования отходов, но и предот-
вратить пыление, снизить забор воды.

Памятуя аварию 1999-го года, когда 
произошел прорыв дамбы на «Ванадии» 
из-за разрушения ее перемычки и непра-
вильного заполнения шламохранилища, 
в результате чего р. Выя вышла из бере-
гов, затопив близлежащие территории 
возле Лесного, Качканара, Нижней Туры, 
и прошлогоднее катастрофическое наво-
днение на Дальнем Востоке с ущербом 
в  десяток миллиардов рублей, обще-
ственников справедливо заинтересовало, 
был ли просчитан атмосферный прогноз 
и связанные с ним риски. Эксперты за-
верили: чаще всего подтапливание про-
исходит по технологическим причинам. 
Поэтому главное — исключить влияние 
человеческого фактора на производство. 

Кроме того, горожан волновало нали-
чие вредных веществ в сточных водах р. 
Выи и судьба резервного водохранилища 
на Бушуевке. По проекту попадание ни-
тратов в водные ресурсы будет исключе-
но. Однако обеззараживать имеющийся 
в водном резерве объем — процесс до-
статочно продолжительный. Тему под-
держала депутат Т.Е. Мелентьева. Она 
пояснила, что муниципалитет вложил 
69 млн бюджетных средств в развитие 
резервуара питьевой воды на Бушуев-
ке, который из-за проб на нитрат-ионы 
закрыт и находится в статусе забалан-
сового. Возможна  ли совместная про-
работка альтернативного источника, 
представитель КГОКа ответил недвус-
мысленно: «Мы предлагали руководству 
Лесного помощь, чтобы вместе проана-
лизировать проблему, обсудить ее, под-
ключить геологов, сходить в «Уралнедра». 
Но обращений администрации городско-
го округа на «Ванадии» не припомнят. 
Кроме одного — взамен ущерба поменять 
в Лесном все городские сети. Извините, ко-
нечно, но мы вроде как пытаемся улучшить 
экологическую обстановку, при чем тут 
жилищно-коммунальное и энергетическое 
хозяйство города? Впрочем, двери КГОКа 
остаются открытыми и руководство пред-
приятия готово к сотрудничеству». 

Понимая, что в воздухе повисла напря-
женность, а глава ГО молчаливо смутился, 
«дирижер» слушаний Ведерников вновь 
призвал граждан не впадать в полеми-
ку: «Давайте придерживаться регламен-
та. Диалог уже пошел!..» — возмущался 
с высокой трибуны удалой координатор 
взаимодействия общества и власти, зорко 
следя за каждым немым жестом первых 
лиц ЗАТО, реагируя, словно барометр, 
на малейшее повышение градуса эмоций. 

После небольшой порции словесной 
цензуры некоторые граждане попытались 
усомниться в истинности намерений до-
черней компании «Евраза», не поверив в то, 
что большой бизнес вкладывает в проект 
до 10 миллиардов руб. только ради того, 
чтобы защитить природу. Тут Гришин по-
ставил жестом крест на обсуждениях, и ку-
ратор Александр Юрьевич резюмировал: 
«С вопросами, наверное, закончим». 

Финальным аккордом встречи по-
служили предложения, выдвинутые Е.Ф. 
Венгловским, председателем профсоюз-
ного комитета ФГУП «Комбинат «Электро-
химприбор», о необходимости начинать 
реконструкцию с  восточной стороны 
«хвостохранилища» и С.Б. Евсиковым, на-
чальником Управления капстроительства, 
акцентировавшем внимание на качестве 
подземных вод и повторном пересмотре 
концепции увеличения высоты дамбы 
во  избежание техногенной опасности. 
Ведь прежние отметки наверняка не зря 
были отмечены как предельные величины. 

В общем, диалог состоялся, спокой-
ствие не  было нарушено, дополнения 
приняты, мнения отчасти учтены.

Как будут развиваться события даль-
ше — время покажет. Радует хотя бы тот 
факт, что Конец Света нам не грозит. 

М. МАРИНИНА

Дата

«ПЛАМЯ И ПЕПЕЛ   
_АФГАНА»

В Серове на днях собрались на окружное торжественное 
мероприятие более 300 человек. Все они  причастны  
к событиям 25-летней давности: к гражданской войне  
в Демократической республике Афганистан, в которой уча-
ствовали в 80-90-е годы, исполняя свой интернациональ-
ный и воинский долг, военнослужащие советских войск.
Бывшие воины, родители погибших, ветераны и инвалиды 
боевых действий, руководители ветеранских и молодежных 
патриотических организаций, представители муниципалитетов 
Северного управленческого округа, гости из 15 городов округа, 
Екатеринбурга приехали в этот день в Серов, чтобы почтить 
память погибших в этой войне и умерших впоследствии от ран, 
воздать должное мужеству и стойкости оставшихся в живых и 
продолжающих жить, работать, воспитывать детей, творить и 
радоваться вместе с нами мирному небу над головой.

25 лет прошло с тех пор, как решением Правительства Со-
ветского Союза были выведены с территории ДРА советские 
войска. Но пламя и пепел Афганистана до сих пор в сердце 
каждого, кто там побывал. Ритм тех военных лет - в стихах 
и песнях об Афгане, в воспоминаниях очевидцев, ветеранов. 
Особым настроем была окрашена и концертная программа, 
посвященная событию, программа чествования воинов-ин-
тернационалистов. Многие из них  наградили Почетными 
грамотами, медалями, Благодарностями правительства и 
Законодательного Собрания Свердловской области.

Среди награжденных Почетной грамотой управляющего 
Северным управленческим округом нижнетуринцы, участники 
боевых действий в Афганистане: В.Н. Орлов – за активную 
деятельность в ветеранском движении и большой вклад в 
патриотическое воспитание молодежи в НТГО; М.М. Смир-
нов – за активную деятельность в ветеранском движении в 
округе; Ю.А. Симонов – за большой вклад в патриотическое 
воспитание молодежи. Вячеслав Орлов был также награжден 
медалью Министерства обороны РФ «За заслуги в патриоти-
ческом воспитании молодежи».

- Люди, прошедшие Афганистан, это наша гордость и 
боль, - сказал, обращаясь к присутствующим, зам. председа-
теля Правительства Свердловской области казачий генерал 
В.Романов. – В этой трудной войне погибли 15 тысяч чело-
век, в их числе - 41 воин из Северного округа Свердловской 
области. Наши военнослужащие продемонстрировали в 
Афганистане самые лучшие качества, присущие советскому 
солдату – стойкость, верность долгу, родине, мужество. И 
наша благодарность им вечна. 

Крупным планом

ГОК «ВАНАДИЙ»:

Событие

С ТРЕПЕТОМ  
К КУЛЬТУРЕ КРАЯ

Конец Света по-лесновски отменяется

ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
СПЕКУЛЯЦИЯ  
«ОБДУРИЛА» НАРОД!

Делегация нижнетуринцев

31 января в Нижнетуринском историческом музее открылся 
новый экспозиционный зал

(Окончание. Начало на с.1)
Вниманию собравшихся была предложена и песочная ани-
мация. Это когда на прозрачную поверхность, излучающую 
направленный снизу вверх свет, наносятся тонкие слои 
песка. Камера, закрепленная выше, фиксирует получившу-
юся картинку или весь процесс ее создания и передает все 
это на большой экран. В итоге зритель видит то, что рисует 
песком на стекле художник. В сочетании с музыкой, испол-
ненной на народных инструментах, представленная зрителям 
картина выглядела сказочно.

Но вот двери экспозиционной комнаты распахнулись. 
Перед взором посетителей предстал зал, стены которого вы-
полнены в красных тонах, имеющий необычное внутреннее 
освещение. Экспозиция, развернутая здесь, состоит из не-
скольких разделов и рассказывает об истории основания, 
становления и развития Нижнетуринского городского округа, 
ключевое место в которой занимает материал по истории 
Нижнетуринского Николаевского оружейного завода (18-
19 века) и тому, чем издавна славился наш край — добыче зо-
лота и платины. Здесь же все желающие имели возможность 
попробовать себя в качестве золотоискателей и собирателей 
драгоценных камней. Сие действо особенно позабавило ре-
бятишек. Для многих гостей стало сюрпризом, что они смогли 
увидеть экспозиционные составляющие в оригинале.

Как отметили сотрудники музея, создание нового зала 
далось им нелегко. Поэтому в день ее открытия они вырази-
ли благодарность тем, кто им в этом помогал: гендиректору 
Невьянского музея А. М. Малютину и фирме-подрядчику, вы-
полнившей отделку зала, — Урал-дизайн, г. Лесной.

Экспозиция получилась интересной, рекомендую земля-
кам познакомиться с ней. Историю и культуру родного края 
надо знать и относиться к ней с трепетом.

Сергей АЛЕКСАНДРОВ

Наталья КОЛПАКОВА, пресс-секретарь главы НТГО


